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百岁之年 应邀来洛

（洛阳行）

邵逸夫老先生的离世，让不少
洛阳人的心情不免有些惆怅。
2007年9月17日至18日，应教育
部邀请，邵逸夫与其夫人方逸华
和时任香港特别行政区特首曾荫
权的夫人曾鲍笑薇等到我市进行
参观访问。当时，我们身边有不
少人都与这位闻名于世的老人有
交集。

在他们中，有曾给老先生献过
花的孩子，有曾为老先生介绍洛阳
的讲解员，有参与接待工作的酒店
工作人员，还有随同邵逸夫一行参
观考察的本报记者……通过他们的
回忆，我们为您重现这位谦和又有
绅士风度的老人，在百岁之年游洛
阳的情形。

洛一高高二年级的孙秋琳、张迅迪曾为邵老献花，在他们的印象中——

“传奇爷爷”很可亲
□记者 赵硕/文 首席记者 高山岳/图

“香港电视广播有限公司荣誉主
席邵逸夫今晨在家中安详离世，享年
107岁。”昨日，这条举国关注的新闻让
洛一高高二年级的孙秋琳、张迅迪的
心情十分沉重。香港影视大亨逝世，
远在洛阳的两名高中学生为何有如此
之深的感触？

原来，几年前邵逸夫来洛阳访问
时，俩人曾“代表洛阳小朋友”向邵逸
夫献过花，和邵老算是名副其实的“旧
相识”。

时光回到2007年9月16日，在市
实验小学教学楼里，正在上课的孙秋
琳被老师带到了办公室，当时一起被
叫去的还有隔壁班的张迅迪。“明天有

个‘大人物’来洛阳，你们被选中向他献
花了。”老师说，这位客人叫邵逸夫。之
后，老师就让他们回家“作准备”。

要作的准备，除了找自己最漂亮
的衣服、鞋子，还要了解一下邵逸夫这
个人。头一次被赋予这么重要的“任
务”，两个孩子又紧张又兴奋。“我一回
家就开始上网查资料。”孙秋琳说，尽
管之前老师给他们简单讲过一些邵逸
夫拍电影、给学校捐款的事情，但网上
的详细资料还是让她震撼不已，“好传
奇的爷爷”。

“17日下午5点30分。”这个当时
接机的时间，孔秋琳和张迅迪记忆犹
新。孔秋琳说，机场门一打开，她赶紧
深呼一口气，开始往舷梯走去，这时邵
逸夫一行也缓缓走下来，微笑着不住

地向接机人员打招呼。“跟我想的不太
一样。”孔秋琳说，她发现这个年届百
岁的“传奇爷爷”精神很好、身形很瘦、
一脸和蔼，不像个“大人物”。

“邵爷爷好，我代表少先队员欢迎
您来洛阳，祝您在洛阳玩得愉快。”孔
秋琳回忆，她脆生生地说完问候语，就
向邵逸夫行了个队礼，邵逸夫高兴地
笑起来，连说“谢谢小朋友”。

□记者 徐翔

2007年9月17日，邵逸夫一行下
榻华阳广场国际大饭店。华阳广场国
际大饭店副总经理王新全程参与了参
观团的接待工作。

“邵老抵达饭店时，天已经黑了。
他穿着灰色中式上衣、深色裤子，虽然
有些消瘦，但精神很好，一点儿也不像
年届百岁的老人。”王新回忆，邵逸夫
下车后，微笑着向两边欢迎的人群打
招呼，随后与夫人手牵着手缓步走进
饭店大堂，边走边认真听酒店总经理
介绍，还不时微微点头。

在参观团来之前王新查阅了大量
资料，对邵逸夫充满敬佩之情。可见
到这位老人时，她感觉有一些“落差”：

“他话不多，是位和蔼可亲的老人，与

我想象中的传奇人物相差太远了。”
王新分管饭店的餐饮工作，当晚

的欢迎晚宴也是由她主要负责的。考
虑到香港人的饮食习惯，晚宴采取分
餐制的“中餐西吃”法。王新记得，她
每端上一道菜，“六婶”（方逸华的别
称）都会先挑选，是邵老喜欢的就直接
夹进盘子里，不需要的会让她撤掉。

“邵老喜欢吃清淡的东西，吃饭时
很少说话。”王新说，席间，她曾站在邵
逸夫身后合影，老人微笑着配合，“就
像一位邻家老人”。

王新说，晚宴后邵老和“六婶”就
到酒店的总统套房休息了。在这次接
触中，王新对头发很短的“六婶”印象
颇为深刻，正因为如此，在邵逸夫第二
次来饭店时，她很快便认出他来了。

王新说，那一次大概是2011年或

2012年牡丹文化节期间，她是先认出
了推轮椅的“六婶”，然后才看到邵逸夫
的。与第一次来时不同，这次邵老夫妇
很低调。王新说，那一次他们就餐，好
像是文化社团之类的团体接待的，有点
家宴的性质。由于当时酒店忙得不可
开交，她交代完后就去忙了，等她再返
回时，邵逸夫等人已经离开了。

“我一直很内疚，没能为邵老再服务一
次。如今他走了，这也成了遗憾。”王新说。

曾为邵逸夫上菜，对“六婶”印象深刻，华阳广场国际大饭店副总经理王新说——

他就像一位邻家老人

2007年9月17日，邵逸夫及其夫
人一行走进饭店 （由饭店提供）

2007年9月，邵逸夫曾偕夫人来洛参观访问，其风采让众多接待、陪同人员印象深刻

□记者 赵硕

2007年9月17日、18日，现任本
报时政采访部主任、当时的《洛阳日
报》时政部记者李燕锋有幸作为随行
采访的记者，见证了邵逸夫一行在洛
阳参观访问的全过程。

“听说要去跟邵逸夫的参访团，心
里很激动。”李燕锋回忆说，在她的记
忆中，对邵逸夫最多的了解，就是遍布
全国各地校园中的逸夫科技楼、逸夫
教学楼等，“觉得他是个非常了不起的
人物”。

“走近了看，他更像一位邻家老
人。当年来洛阳时，他即将迎来百
岁生日，真没想到，一位百岁老人，
精神竟然那么好。”李燕锋说，当时
的邵逸夫精神矍铄、步履平稳。因
为邵老年纪大了，当时来的又多是
亲友团，所以并没有为媒体安排单
独采访时间，大家更多的是跟着大
部队观察、聆听。

“他走下飞机，微笑着向欢迎的队
伍致意，微笑着勉励献花的孩子好好
学习；在参观龙门石窟、白马寺时，邵
老的夫人方逸华始终陪伴在他身旁，
俩人手挽手，有时开心地交流，但多数
时候是他在耐心地聆听，还时不时地
点点头。”李燕锋说。

令李燕锋印象深刻的两个场景，
一是在龙门石窟参观时，一群浙江游
客认出了他，纷纷走上前打招呼，还说
当地有不少邵先生捐资建设的学校和
医院，没想到竟在洛阳邂逅邵先生，一
定要表示感谢。邵老当时微笑着连说

“不用客气、不用客气”。一是17日晚
赠送礼物时，邵老对礼物中的百花贺
寿图和邵雍故居古碑拓片尤其感兴
趣，还特意翻看了拓片，向随行人员了
解洛阳邵氏后裔的情况。

18日下午，结束参观活动后，邵
逸夫一行离开洛阳，李燕锋等又与其
他随行人员一起将参观团送至洛阳机
场。而这段难忘的随行采访经历，永
远留在了她心里。

(下转A13版）

作为参观团的随行采访记者，
本报记者李燕锋回忆——

那是令人
难忘的经历

2007年9月18日,邵逸夫一行在白马寺合影留念 （资料图片）

孙秋琳（左）、张迅迪重温当时行队礼
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